
Rapport moral. 
Période 2021 – 2022. 

Préambule. 

L’association Vikidia est chargée de l’hébergement, de la maintenance, et de la promotion du projet 

d’encyclopédie en ligne du même nom. Ce rapport récapitule l’essentiel des actions de l’association 

sur la période 2021 - 2022. 

Accélérateur d’Initiatives Citoyennes : Vikidia Lauréate !  
Ce mandat aura été marqué par la 

sélection de Vikidia auprès de l’Accélérateur 

d’Initiatives Citoyennes (AIC) lancé par le 

gouvernement français. Nous avons travaillé sur le 

dossier de candidature du 20 décembre jusqu’en 

fin janvier, et nous avons appris le 9 mars que nous 

faisons partie des neufs projets sélectionnés parmi 

une liste de plus de 200 projets candidats. Nous 

avons donc pu travailler pendant près d’un an avec 

les différents services de l’Etat, ce qui nous a permis d’avancer sur un certain nombre de projets.  

Dans le cadre de l’AIC, nous avons touchés une subvention exceptionnelle de 80 000 €. 

Environ 50 000 € vont être utilisés l’année prochaine pour des moderniser l’infrastructure technique 

de Vikidia (particulièrement pour le SUL avec un travail important sur les bases de données) et les 30 

000 € restants seront utilisés pour financer le travail de Mathilde Louis qui travaille désormais à mi-

temps pour Vikidia, ainsi que quelques heures de travail de ses collègues de WMFr dont un 

comptable, une chargée de levée de fonds, et un responsable RH.  

En novembre, nous sommes passés dans la seconde phase de l’accélérateur, et nous avons 

appris que nous allons recevoir une subvention supplémentaire de 60 000 € qui sera principalement 

utilisée afin de moderniser l’aspect visuel et technique du site. De ce fait, nous avons été en contact 

étroit avec l’AIC, et MG3 et Mathilde Louis sont allés représenter Vikidia lors d’une réunion de l’AIC le 

20 octobre dernier afin de témoigner de notre engagement pour l’obtention de la seconde 

subvention.  

 

 



Des nouvelles du partenariat avec Wikimédia France.  
Les choses ont aussi évolué concernant le partenariat avec Wikimédia France ! Nous avons 

pu compter sur leur soutien tout au long de l’année pour les projets tels que l’AIC et nous tenons à 

les en remercier.  

Les résultats de l’enquête de la communauté mené lors de l’été 2021 (précédent mandat) 

ont été analysés par la société DatActivist à la suite d’un appel d’offre dont nous avons été juges avec 

WMFr. Les résultats analysés ont été publiés sur le site de Wikimédia France et les données brutes 

sont disponibles sur DataGouv. La prestation a été payée par WMFr.  

 

 

 

 

 

 

 

Suite aux financements octroyés par l’AIC, nous pouvons désormais financer le travail de 

Mathilde Louis à mi-temps pendant un ans et demi. Néanmoins, pour des raisons pratiques (afin 

d’éviter une charge administrative trop lourde, comme nous ne disposons pas de locaux, et pour 

permettre à Mathilde d’avoir un CDI à temps plein), elle ne sera pas directement embauchée par 

Vikidia. De ce fait, nous passons par un contrat de prêt de main d’œuvre avec Wikimédia France. Ses 

collègues de WMFr seront également financés à hauteur de 5 % de leur temps de travail mensuel 

(comptable, responsable RH, et chargée de levée de fonds). En effet, nous souhaitons pouvoir 

pérenniser les ressources de Vikidia afin d’assurer son indépendance financière et le soutien d’une 

chargée de levée de fonds nous semble indispensable. Au niveau comptable, au vu des montants en 

jeu, l’expertise d’un professionnel dans le domaine nous semble nécessaire. Par ailleurs, les fonds 

versés à WMFr dans le cadre de ce contrat de prêt de main d’œuvre seront contrôlés par leur 

commissaire aux comptes.  

Rapprochement avec le Ministère de l’Education Nationale et la 

communauté d’enseignants.  
Dans le cadre de l’AIC, et des rencontres que nous avons pu effectuer lors de nos 

interventions pour présenter l’intérêt de l’encyclopédie en classe, nous avons pu rencontrer 

différents acteurs liés aux ministères ou plus globalement au monde de l’enseignement. De ce fait, 

nous avons pu avancer sur une subvention de 5 000 € du Ministère de l’Education Nationale grâce au 

soutien d’Alexis Kauffman, chef de projet à la Direction du numérique pour l'éducation (DINUM) et 

fondateur de Framasoft. Cette subvention permettra de financer les frais de déplacements des 

bénévoles dans des activités pour promouvoir Vikidia.   

Nous avons également travaillé avec le CLEMI (Centre de liaison de l'enseignement et des 

médias d'information) afin d’organiser en octobre un concours de contributions dans les collèges 

dans le cadre de la fête de la science. Ce projet n’a cependant pas pu se réaliser cette année étant 

donné de délais trop court et de changements de responsables au sein de l’institution.  



Enfin, Vikidia était présente dans divers salons éducatifs afin de former les enseignants à 

Vikidia. Galdrad, Mathilde Louis et Mathieu Denel (chargé des projets pédagogiques chez WMFR) ont 

présentés Vikidia lors du salon Educatec. MG3, Galdrad ont également présentés Vikidia lors des 

Journées du Libre Educatif (JDLE) à Lyon devant 350 enseignants en présentiel.   

 

 

 

 

Réalisation d’un atelier stratégie. 
Le 22 octobre dernier, s’est déroulé l’Atelier Stratégie de l’Association Vikidia. Jonathan Mouton 

(chargé des relations entre Vikidia et WMFr), MG3, Mathilde Louis, Galdrad, Js2lyon, Astirmays, 

TimTim et sa mère La Marmotte étaient présents physiquement à l’événement. A cela, s’est ajouté la 

participation d’Anthère (qui s’occupe du WikiChallenge et de WikiFranca), Nico52, Simon2001 , Saint 

Gilles (un Wikipédien voulant ouvrir une version de Vikidia en Arabe), et Jérôme Hublart (un 

enseignant ayant déjà mené des projets pédagogiques sur Vikidia) par internet. Ainsi, des profils très 

variés ont pu se rencontrer afin de réfléchir au futur de Vikidia. Les Vikidiens ont aussi pu soumettre 

leurs idées en bavardages, et elles ont été débattues.  

Structuration de l’Association.  
Au cours de cette année, l’association a également renforcée sa structuration afin de mettre 

durablement en place des principes de bonne gestion, ainsi qu’une meilleure gestion de l’association. 

Premièrement, nous avons établis une nouvelle Charte de confidentialité en remplacement du NDA 

établi précédemment. Ce document est élaboré de manière plus précise que l’ancien ce qui permet 

de bien respecter la vie privée et les informations personnelles des utilisateurs sans trop limiter la 

liberté d’expression des signataires au sujet de données non personnelles.  

Dans le même sens, un nouveau règlement a été établi au niveau des vérificateurs d’utilisateurs. 

L’objectif étant d’avoir un document standard qui explique le plus précisément possible comment 

doivent travailler les vérificateurs et comment savoir si une requête doit être traitée, ou pas. Ainsi, 

cela réduit le risque d’erreur, facilite la formation de nouveaux vérificateurs et permet aux vikidiens 

de mieux comprendre comment sont traitées les requêtes. Différentes communautés de 

contributeurs ont été consultées, et la communauté francophone s’est avérée être méfiante envers 

ce projet. Ainsi, il a été décidé par l’association de voter le texte, mais de retarder à octobre son 

entrée en application afin de laisser le temps à la communauté francophone de faire une éventuelle 

contreproposition. Finalement, faute de propositions, le texte est rentré en application le premier 

octobre 2022 (avec quelques légers ajustements).  

L’Association a également agit afin de mieux se structurer et assurer un meilleur 

fonctionnement. Un projet de règlementation indicative quant à la prise en charge des frais a été 

établi afin d’éviter de potentiels abus dans le futur, et d’assurer un fonctionnement clair et 

transparent de la prise en charge des frais occasionnés dans le cadre du travail dans l’association 

Vikidia pour tout le monde. Cependant, il ne s’agit pour l’instant que d’un projet indicatif du fait de 



notre manque d’expérience dans le domaine. Nous voulons progressivement établir une politique 

claire, précise et juste pour tout le monde.  

Enfin, nous avons commencés à travailler autour d’un parcours de formation des nouveaux élus 

dans l’association. Vikidia étant une association s’adressant a un public jeune, et nous pensons qu’il 

est indispensable d’attirer dans l’association de nouveaux profils jeunes et motivés afin d’assurer et 

pérenniser le développement de Vikidia dans le futur. MG3 et Galdrad ont par ailleurs été formés 

une demi-journée le 12 mars 2022 en ligne par l’Institut de formation des administrateurs (formation 

proposée par Wikimedia France dans le cadre du partenariat).  

Développement international. 
Au niveau du développement à l’international, Vikidia reste aujourd’hui encore trop 

francocentrée. Cependant, l’association soutien divers projets afin de renforcer notre présence à 

l’international notamment à travers le WikiChallenge Ecoles d’Afrique mené depuis plusieurs années 

par Anthère. De plus, nous avons travaillés pour l’adhésion de Vikidia à l’Association WikiFranca afin 

de pouvoir accéder plus facilement aux différentes communautés francophones. Cette adhésion sera 

proposée au vote lors de l’AGE 2022.  

Nous avons également agi pour soutenir le développement de Vikidia en espagnol. Nous avons 

entamé des relations avec Wikimédia Chile (Chili), et nous espérons pouvoir réaliser un partenariat 

pour développer un maximum la version hispanophone de l’encyclopédie. De plus, en décembre 

2022 le concours VikiSolidaire sera proposé pour la première fois aux communautés espagnoles et 

italiennes de Vikidia.  

Nous espérons également pouvoir ouvrir une version de Vikidia en langue Arabe. Un 

contributeur administrateur de Wikipédia en français motivé nous a contacter afin de nous proposer 

ce projet. Sa femme ainsi que ses enfants qui apprennent l’arabe seraient très intéressés. 

Actuellement le projet est toujours à l’étude, mais nous voyons cette proposition comme une 

opportunité de pouvoir proposer notre encyclopédie dans le plus de langues et pour le plus d’enfants 

possibles à travers le monde. Ainsi, nous y sommes favorables, bien que des questions sur le 

développement dans le temps de cette version se pose.    

Vikidia in Italian 
In May 2021, two classes in the first year of high school at the 'Enrico Mattei' technical institute, 

was involved in the 'adopt a chemical symbol too' project. The reference teacher has created the 

templates {{periodic table}} and {{chemical element}}. All 118 elements of the periodic table were 

created, corrected or expanded by the pupils. Because the template {{chemical element}} required 

the entering of the scientist(s) whose discovery of the element itself, it was natural to include at least 

a draft biography of the discoverers. Subsequently, several pupils worked on other pages relating to 

chemistry on their own initiative, always maintaining an approach suitable for primary and secondary 

schools. Eventually, following the IT teacher's suggestion, they have created an article on Primo Levi's 

collection Il sistema periodico (The Periodic System), where each of the 21 chapters is named by a 

chemical element.1 

Another important project, involving a large number of junior high schools in the Marche region, 

is 'Let's tell us about Vikidia', promoted by Auser Marche (a cultural association for senior citizens). 

The aim of this project, started in January 2022 and not yet completed, originally asked pupils to 

 
1 See https://it.vikidia.org/wiki/Vikidia:Scuole/Adotta_anche_tu_un_simbolo_chimico_(maggio_2021) 



interview their grandparents and, through their stories, write the history of their municipalities on 

Vikidia. When the lockdown ended and it became possible to meet the students and tell them of the 

Vikidia's potential without chatting behind a monitor, many questions and prospects were 

generated: like writing biographies of living and unliving people who have given lustre to the cities. 

One of these is Maria Spes Bartoli2, one of the first photographers of the Marche region, if not of 

central Italy. Her biography is not present on Wikipedia. With this project, Vikidia has overtaken her 

elder sister. 

 

 
2 See https://it.vikidia.org/wiki/Maria_Spes_Bartoli 


